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В 1984 году постановлением 
Совета народных депутатов Сад 
металлургов (к тому времени 

там не осталось ничего, кроме заросших 
аллей) присоединили к парку Гагарина. 
Или наоборот? По крайней мере, вся тер-
ритория в 20 гектаров по землеотводам  
числится за парком.  “По документам 
объединение произошло, - рассказывает 
директор городского парка имени Гага-
рина Галина Семенова, - а по сути за 
той территорией, где Сад металлургов, 
ухаживает “Зеленстрой”, которому 
выделяют на это деньги, а  6 гектаров, 
окаймленные “тропой здоровья” (от биб-
лиотеки имени Н.В. Гоголя, поворот на 
планетарий, стела, Центр занятости), и 
где находятся аттракционы - наши. Мы 
полностью отвечаем за нее и содержим 
на те деньги, которые зарабатываем 
как автономная организация. Ни одной 
копейки бюджет нам не дает”.

Парк, несмотря на ранний час, полон 
ребятни, гуляют мамы с колясками, 
на солнышке греются пожилые люди. 
Территория действительно ухожена: 
чистые дорожки, аккуратные тротуары, 
свежевыкрашенные скамейки, много 
зелени. Уютно. 

Компактно расставлены аттрак-
ционы - это то, за счет чего живет парк. 
В этом году карусели ожили 1 мая. Позд-
новато, но холодные зима и весна раньше 
этого сделать не позволили. “Май для 
нас, - говорит Галина Владимировна, - 
самый сложный период: устанавливаем 
аттракционы, они ведь на зиму разбира-
ются почти полностью, начиная с плас-

тика и до двигателей, остается только 
остов. Нынче пришлось буквально все 
выкапывать из-под снега, скованного 
льдом, коллектив трудился с утра до 
позднего вечера. Обычно мы открыва-
емся 20 апреля, к этому времени все уже 
крутится, повсюду чистота, высажены 
цветы, но в этом году земля до сих пор 
не оттаяла, кое-где даже лежит снег. Не 
убран до конца  кусок территории у тен-
нисного центра, их строительный мусор 
почему-то достался нам, а в вырытой 
яме собралась вода на метр глубиной, 
вряд ли она уйдет. 

Как никогда много грунтовых вод, а 
это для нас очень большая проблема, 
ведь под аттракционы нужен надежный 
фундамент. Здесь же когда-то были 
Моховые болота, их засыпали, осушали, 
и не зря же было высажено так много 
тополей, которые являются настоя-
щими природными насосами. Но тополя 
стареют, их безжалостно уничтожают, 
они сами валятся. Мы пошли по-дру-
гому пути: стараемся живые деревья 
сохранить, подрезаем их. В центральной 
части парка таких омоложенных  
десятка два, говорили, погибнут, а у 
них, наоборот, стали пышные кроны и 
большие листья”.

В сезон коллектив, обслуживающий 
парк, разрастается в несколько раз, наби-
рается человек 150, свои кассиры, биле-
теры, уборщики, охрана... А постоянно 
здесь трудится 25 человек, именно они 
заняты оборудованием аттракционов, 
ревизией и ремонтом механизмов. Это 
только кажется, что зимой парк засы-

пает. На складах кипит работа: надо 
разобрать все узлы, проверить их на 
безопасность. Освидетельствует аттрак-
ционы специально аккредитованная 
лаборатория из Новосибирска. “Мы 
работаем с ней с 1993 года, - поясняет  
Галина Семенова. - Все наше обору-
дование специалисты знают как свои 
пять пальцев, и когда мы берем новый 
аттракцион, он также досконально изу-
чается по определенным методикам. 

В этом сезоне в парке запущено 34 
старых аттракциона и  установлено еще 
четыре новых. Самые “заслуженные” у 
нас “Вихрь”, железная дорога, “Юнга” и 
“Колокольчик”, они 1986 года “издания”, 
но, как говорится, им нет сносу. Сде-
ланы были еще в Советском Союзе, 
тогда ни одна деталь без ОТК не прохо-
дила, производитель давал гарантию не 
менее 10-12 лет, механизмы до сих пор 
работают идеально, как часики.  Новые 
аттракционы мы приобретаем только у 
надежных, хорошо зарекомендовавших 
себя фирм. 

В этом году у нас детский сезон, на 
специально отведенном месте уста-
новлен детский городок, в котором 
шесть аттракционов. Все оборудование 
итальянское, получился он ярким, 
привлекательным, интересным, в бли-
жайшем окружении подобного нет. 
Малышам городок нравится, мамам и 
папам -  тоже, там царит особая атмо-
сфера, и, уж конечно, с пивом и семеч-
ками туда никто не зайдет”. 

Надо сказать, что многое в работе 
парка зависит от погоды, можно без 
простоев работать и пять месяцев в 
году, а порой, как прошлым холодным и 
дождливым летом, “протянули” только 
три месяца. Не балует солнышком и 
уходящий май, хотя со дня открытия 
парк полон народу. Хочется надеяться, 
что предстоящее лето будет теплым 
и солнечным, хотя даже в пасмурную 
погоду в парке хорошо, а на аттракци-
онах весело. 

Ольга Волкова.
Александр Бокин (фото).
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Там каждый день праздник

• В этом году нам сделали “сюрприз” к Дню 
Победы. Мы, ветераны Великой Отечественной 
войны, не смогли даже созвониться со своими дру-
зьями, и они не могли нам позвонить, поздравить. 
Потому что в ночь с 5 на 6 мая в нашем доме 
№ 119 на улице Транспортной и еще в трех 
домах перерстали работать телефоны: зло-
умышленники вырубили кабель. В нашем доме 
давно неладно идут дела: собираются какие-то 
подозрительные компании, по утрам в подъезде 
валяются шприцы... Но почему-то никто не при-
нимает мер, чтобы прекратить это безобразие. 
А теперь вот телефон. Мало того, что мы дни 
считали, ждали юбилея Победы, а в результате 
остались отрезаны от мира  - так не могли 
даже вызвать “скорую” больному человеку, при-
ходилось выбегать во двор, просить позвонить по 
мобильному телефону.   

• В Центральном районе города, в частности на 
ул. 25 лет Октября, чуть ли не через день, начиная 
с первых чисел мая,  отключают электроэнергию. 
Света нет по нескольку часов. Звонишь в диспет-
черскую - “Авария!” И так каждый день. Неужели 
сети такие старые, что не выдерживают и дня 
работы? Но ведь зимой-осенью такого не было. А 
сейчас холодильник течет, ни сварить, ни погла-
дить. Если там плановый ремонт идёт, так пусть 
сообщают график отключений, по крайней мере, 
нервы у жителей и диспетчеров целее будут.

• Видимо, автоперевозчики решили оставить 
жителей и дачников деревни Шорохово без урожая. 
Сейчас туда ранним утром в 6-17 уходит единст-
венный автобус № 103 из Новоильинки и идёт 
прямиком в Шорохово, не заезжая на автовокзал. 
С вокзала же в деревню можно попасть только на 
вечернем шестичасовом автобусе. Разумеется, 
так могут ехать только те, кто собирается там 
ночевать, у кого домик для этого приспособлен 
и времени достаточно. А те, кто работает или 
имеет там просто огород, приехать в деревню 
утречком, поработать и вернуться назад уже 

не может. И не надо кивать на утренний ново-
ильинский автобус, потому что я из Старокуз-
нецка, а кто-то из Новобайдаевки или Абашева, к 
шести утра никоим образом не сможем добраться 
на Ильинку. В прошлом году с автовокзала в Шоро-
хово  автобус № 103 уходил в 8-15, и всем было 
хорошо. Почему же в нынешнем году нельзя пус-
тить этот рейс?

• Летом - осенью прошлого года ремонтиро-
вали крышу на Циолковского, 32. Мусор и обломки 
шифера лежат с торца дома до сих пор. Зимой их 
засыпал снег, сейчас они оттаяли и, мало того, 
что не украшают двор, но и мешают ходить. 
Обращались к дворникам, они говорят, не наш 
мусор, а чей тогда?

• Сколько пустует квартир в новых домах, 
пустуют и целые дома, а люди, особенно моло-
дежь, маются без жилья. А не лучше бы эти дома 
сделать наподобие доходных, сдавать квартиры 
внаем, брать плату за услуги ЖКХ. И собствен-
никам хорошо, и тем, кто нуждается в жилье.

• В нашем дворе на Металлургов, 14, убирали 
мусор. Набрали аж восемь баков. Беда в том, что 
его вывозить надо сразу, а не ждать, когда транс-
порт будет. Вот и у нас, пока ждали машину, весь 
мусор по двору разлетелся и опять безобразие, как 
будто и не убирали вовсе!

• Что у нас творится с радиосвязью?! Почему 
жители, у которых замолчали радиоприемники, не 
могут дождаться ремонтников? В доме № 54 на 
улице Обнорского радио не работает с 22 марта. 
Как приняли тогда по 08 заявку на ремонт, так и 
на этом всё закончилось. Ни мастеров, ни радио-
связи. Если ни нашим связистам, ни МЧС эта 
система оповещения и связи не нужна, так пусть 
модернизируют, меняют радиоточки на совре-
менное оборудование. А то бросили слушателей 
на произвол судьбы и ждут, наверное, когда наши 
старушки и старики, которые и составляют 
основной костяк пользователей, просто вымрут 
как мамонты. И тогда ни забот, ни хлопот.

Некогда между домами 15 
и 17  на улице Циолков-

ского была зеленая полянка, на 
которой играли дети, гуляли 
мамочки с колясками. Теперь 
это место стало несанкциони-
рованной парковкой личных 
автомобилей. Порой соби-
рается до двадцати машин. 
Жителей этих домов беспоко-
ит не только загубленная под 
колесами машин полянка, но 
и постоянный шум моторов 
и выхлопные газы, особенно 
тяжело жильцам нижних этажей, 
под окнами которых  паркуются  
автомобили. Бетонные блоки, 
перегораживающие въезд, то 
появляются, то исчезают, сейчас 
их опять нет.

Ирина Бахарева.
Александр Бокин (фото).

Сегодня, 65 лет спустя читая на скромном 
сельском памятнике погибшим в годы 

Великой Отечественной войны знакомые и 
родные мне с детства фамилии и имена, трудно 
сдержать слезы. Вновь и вновь звучит в сознании: 
за что погибли эти здоровые, мудрые, самодоста-
точные по жизни крестьянские люди? Ответ, 
конечно, однозначен: они погибли, защищая 
Родину, у них не было ни вопросов, ни выбора, 
а был приказ: “Ни шагу назад”. Жестоки, убийс-
твенны законы войны, наверное, поэтому ныне 
живущие ее участники не очень склонны о ней 
говорить.

Но есть еще один главный и печальный итог 
тех известных трагических лет: годы Первой 
мировой, Гражданской войн, годы репрессий, - 
мир не знает подобного геноцида собственного 
народа. Они нанесли здоровому генофонду 
нации невосполнимые потери. Все последу-
ющее - просто приложение к этой главной утрате. 
Существующие официальные данные по нашим 
общим людским потерям за те годы близки к 70 
миллионам человек.

Да, мы гордимся героизмом и бесстрашием 
русского народа за всю известную историю его 
существования. Но в последние десятилетия мы 
наконец поняли, что подобного сумасшествия 
русская нация, народы России “позволить” себе 
такое уже не могут, не способны, если бы даже 
захотели. На сегодня мы уже не имеем ни люд-
ского, ни нравственного, ни патриотического, 
ни экономического потенциала, разве в какой-
то мере военного, что осталось в наследство от 
великой державы. Сегодня мы с великими уси-
лиями и большими людскими жертвами стре-
мимся сохранить внутреннюю территориальную 
целостность России. Отныне и на будущее 
России противопоказано воевать с кем бы то 
ни было, а только защищать свой народ, свою 
землю, свои границы, все остальное должно 
решаться по древнему как мир принципу: “худой 
мир лучше хорошей ссоры”.

На протяжении уже многих лет Россия недо-
считывает каждый день до 2500 своих граждан, за 
год до миллиона в среднем. С 1992 года ее насе-
ление сократилось на 15 миллионов человек, так 

как в России один из самых низких в мире пока-
зателей рождаемости и такой же самый высокий 
показатель общей смертности. На каждую семью 
не приходится и полтора ребенка, при “необ-
ходимых 2,3”. А для начала медленного при-
роста в каждой третьей семье нужно иметь троих 
детей. При нашей нынешней политике по отно-
шению к материнству и детству это невозможно. 
Претворяемый в жизнь последние годы проект 
“материнского капитала” дал хороший стимул 
к повышению рождаемости, но этот рост все 
равно не перекрывает высокий уровень смерт-
ности россиян. Поэтому совершенно очевидно, 
что материальное и денежное стимулирование 
рождаемости не должно быть разовым, а дол-
говременным, надежным и серьезным. В нашей 
стране ежегодно исчезает до 20 тысяч детей, 
часть из которых оказывается за рубежом. У нас 
один из самых высоких в мире процентов соци-
ально и умственно запущенных детей - в своем 
прогнозе это очень печальный факт и симптом 
вымирания нации.

Если отныне и надолго руководство страны, 
законодатели, все институты власти не поставят 
во главу угла всей политики проблему сохра-
нения и умножения своего народа - это будут 
непредсказуемые последствия. Земля с ее ресур-
сами, природа пустоты не терпят! Всенародное 
осознание неотложности решений этой проблемы 
должно стать нашей национальной, русской пат-
риотической идеей - сохраниться! Идея емкая, 
как сама жизнь, и она сама громко постучалась 
в российскую дверь. Нашим предкам никогда 
не было легко, но не боялись наши матери нас 
рожать, только тем и живет ныне Россия. То, что 
мы нередко считаем сегодня нищетой, мы пре-
увеличиваем, по глупости, легкомыслию, недо-
мыслию. Мы просто стали уже давненько очень 
многого хотеть: всё и сейчас! А ведь, вероятно, 
сначала надо много и долго работать, порой, 
быть может, и задаром, но в конечном итоге на 
себя. Нищета - это когда нет детей, а стало быть, 
и будущего. Именно дети крепят семью и госу-
дарство!

Василий Протасов,
врач, ветеран труда, с. Кузедеево.

Фотофакт

Газуйте оттуда!

Прямая речь

Мнение

Идея - сохраниться!

Недавно видела по телевизору, как в Европе люди 
сутками сидят в аэропортах, ждут вылетов само-
летов, а рейсы отложены на неопределенное время из-
за пепла от вулканов в Исландии. Неужели нельзя было 
позаботиться о пассажирах? Впереди лето, наверняка 
будут задержки рейсов, и люди, которые отправля-
ются в отпуска, на отдых, будут вынуждены ждать 
часами. Несколько месяцев назад мы тоже сидели в 
аэропорту три часа в ожидании вылета, который был 
отложен из-за проблем с самолетом. И нам даже не 
предложили воды! Какая ответственность организа-
торов перевозок предусмотрена в этом случае и куда 
надо жаловаться на нарушения закона?

Е. Семенова.
На вопрос читательницы отвечает заместитель 

начальника территориального отдела “Роспотреб-
надзора” Татьяна Ивановна ФАДЕЕВА:

-Согласно статье 106 Воздушного кодекса РФ и 
Федеральных авиационных правил “Общие 

правила воздушных перевозок пассажиров, багажа, 
грузов и требования к обслуживанию пассажиров, 
грузоотправителей, грузополучателей”, в случае изме-
нения расписания движения воздушных судов пере-
возчик или организация, осуществляющая аэропор-

товую деятельность, непосредственно в аэропорту 
в визуальной и (или) акустической форме обязаны 
доводить до потребителей информацию об изменении 
расписания движения воздушных судов, задержке или 
отмене рейса, а также причинах задержки или отмены. 

Без взимания дополнительной платы перевозчик 
организует предоставление комнат матери и ребенка 
пассажиру с ребенком в возрасте до семи лет. При 
ожидании отправления рейса более двух часов обес-
печивает прохладительными напитками; горячим 
питанием - при ожидании отправления рейса более 
четырех часов и далее каждые шесть часов в дневное 
время и каждые восемь часов - в ночное. Перевозчик 
(или организация, организующая аэропортовую 
деятельность) обязан разместить пассажиров в гости-
нице при ожидании вылета рейса более восьми часов в 
дневное время и более шести - в ночное, организовать 
хранение багажа. 

В соответствии со статьей 120 ВК РФ за просрочку 
доставки пассажира в пункт назначения перевозчик 
уплачивает штраф в размере 25 процентов установ-
ленного федеральным законом минимального размера 
оплаты труда за каждый час просрочки, но не более 
50 процентов провозной платы, если не докажет, что 

просрочка имела место вследствие непреодолимой 
силы, устранения неисправности воздушного судна, 
угрожающей жизни или здоровью пассажиров, либо 
иных обстоятельств, не зависящих от перевозчика.

Для взыскания штрафа перевозчику необходимо 
предъявить заявление или претензию в аэропорту 
пункта отправления или в аэропорту пункта назна-
чения по усмотрению заявителя (ст. 124 ВК РФ). 
Претензия к перевозчику при внутренних воздушных 
перевозках может быть предъявлена в течение шести 
месяцев. Иски к перевозчику предъявляются в суд по 
месту нахождения перевозчика, к которому в установ-
ленном порядке была предъявлена претензия.

Отмена или задержка рейса по вине перевозчика, а 
также неисполнение им возложенных на него выше-
перечисленных обязанностей по соответствующему 
обслуживанию пассажиров могут являться осно-
ваниями для предъявления пассажирами перевоз-
чику требования о компенсации морального вреда 
ввиду причинения им соответствующих физических 
и нравственных страданий. Размер компенсации 
морального вреда определяется судом и не зависит от 
размера имущественного возмещения.

Подготовила Ольга Осипова.

Если вылет задерживается
Азбука потребителя

Накануне Дня Победы много говорили и писали о  Великой Отечественной войне,  о фронто-
виках, основная тема: никто не забыт, ничто не забыто. Я долго переживала, думала и наконец 

решила вам написать.
Мой отец Василий Иванович Наумов тоже воевал.  Пришел домой в ноябре 1945 года весь изра-

ненный. В 1959 году он умер. А вот о судьбе его младших братьев мы ничего не знаем, осталась только 
память, а еще были надписи на железном мемориале в деревне Безруково, где мы жили. Когда мемо-
риал меняли на каменный, имена Петра Ивановича Наумова и Егора Ивановича Наумова исчезли.

Дядя Петя работал на конеферме, она находилась между деревней Боровково и селом Атаманово. 
Хорошо помню, как однажды он приехал к нам в Безруково верхом и сказал, что уходит на фронт. 
От него не пришло ни одного письма.

Потом провожали второго дядю - Егора. От него письма получали, последнее мама не раз читала 
вслух: “Была перекличка. И я видел и слышал Петра. Думал, будет команда “вольно”, я его найду. Не 
смог, народу было очень много. Я теперь точно знаю, что мы вдвоем с братом идем на Сталинград. 
Если останусь живой, обязательно напишу”. Не написал.

В конце апреля ездила к памятникам в Безруково и Атаманово, нужных мне надписей там не 
нашла. Я хочу узнать, почему исчезли  дорогие моему сердцу имена? Если они все же  увековечены, 
то где? Хочу положить цветы к подножию мемориала, но не знаю куда. Обращалась в Безруковский 
и Атамановский сельсоветы, но мне никто ничего не смог ответить. 

О памятнике в сквере села Атаманово, похоже, совсем забыли те имена, что есть на мемориальной 
доске, скоро невозможно будет прочитать, буквы наполовину стерлись.

Фаина Васильевна Кропотова. 

В Сталинск меня привезли 
в 1930 году из Новоси-

бирской области. В 1929-1930 
годах всю деревню заставили 
вступить в колхоз, и в это же 
время призывали ехать на 
великие стройки. Папа Иван 
Харитонович Головин получил 
разрешение и поехал сначала 
один в Кузнецк. Купил зем-
лянку из одной комнаты и 
приехал за нами. При вступ-
лении в колхоз у него забрали 
всё, но он выпросил два коня 
и корову для поездки. Ехали 
в Кузнецк летом 1930 года 
целым табором, как цыгане, 
несколько подвод. Ехали мед-
ленно, ведь к телеге была при-
вязана кормилица - корова. На 
первой подводе мы, три сестры, 
старшей десять лет, мне почти 
пять, а у мамы на руках самая 
маленькая, которая родилась 
1 мая 1930 года. На второй 
подводе мой брат с женой и 
дочкой, на третьей - ещё одна 
сестра с мужем и детьми, а на 
четвёртой - односельчане.

Ехали долго, впечатлений 
было много и разных проис-
шествий. Запомнилось, когда в 
дороге нам не хватило печёного 
хлеба, я со старшей племян-
ницей Дусей ходила по избам 
просить хлебушка. Помню 
переправу через Обь. Долго 
стояли на берегу в очереди, 
ждали, когда нас погрузят на 
паром. Мне очень хотелось 
посмотреть, как мы будем на 
него въезжать. Ждала, ждала 
и уснула. Проснулась, а паром 
уже плывёт по середине реки. 
Вот досада! Проспала самое 
интересное.

Въехали мы в  Кузнецк 
через строящийся тоннель со 
стороны Верхней колонии. 
Завод ошеломил, чувство-
валось дыхание этого сталь-
ного гиганта. Мы проехали 
Нижнюю колонию до самого 
вокзала. Видимо, тогда Томь 
разливалась так далеко, что 
наша землянка была на берегу, 
сейчас там стоит дом Метал-

лургов, 14. Под горкой был 
огород, за ним шла топь. При-
ятно было бегать по мягкой 
влажной траве. Пройдя эту 
топь, попадали в огромные 
заросли кустов и деревьев, их 
называли Согра. Согра тяну-
лась до самой реки. Заросли 
были огромные, даже конь наш 
там потерялся. Огород у нас 
был большой, садили карто-
фель, свеклу, морковь, поми-
доры, а под горой капусту. 
За огородом были выкопаны 
заготовки-землянки, целые 
комнаты без крыш. Одним 
детям запрещали уходить так 
далеко от дома, но мы всё же 
умудрялись в этих землянках 
играть. 

У  в о к з а л а  ж и з н ь  б ы л а 
бойкая. Много китайцев, тор-
говцев с лотками для товаров. 
У китайцев мне нравились кра-
сивые цветные поделки: шары, 
веера, цветы. Особенно фона-
рики. Там же продавали моро-
женое, которое накладывали из 
большой ёмкости в формочку 
между вафлями и выдавли-
вали, получалась круглая 
порция. Недалеко от нашего 
дома была кондитерская. Они 
выставляли на улицу чаны, в 
которых оставалась карамель, и 

мы её отколупывали и лакоми-
лись. Напротив вокзала стоял 
огромный склад - большой пак-
гауз. Страшно было смотреть, 
когда он однажды загорелся.

Строился завод, и стро-
ился город. Нам провели 

электричество. Зажглась под 
потолком “лампочка Ильича”. 
В это время у нас гостила тётя 
Матрёна из деревни. Кто-то 
сказал, что надо потушить свет, 
и она подошла и стала дуть 
на лампочку. Смеялись. С этой 
тётей мы ходили в Старый Куз-
нецк в церковь, в Спасо-Пре-
ображенский собор. Ой, как 
там было красиво! И вот эту 
красоту и душевный покой раз-
рушили. Очень жаль. Но всё 
возвращается на круги своя. В 
ноябре 1989 года здание собора 
было передано православной 
общине города, и собор восста-
новлен. В 30-е годы все быстро 
менялось. Сначала улица наша 
была имени Горького, потом 
стала 3-й Транспортной. От 
вокзала была протянута желез-
нодорожная ветка до самого 
обрыва. Это был тупик, а за ним 
улицы 2-я Транспортная, 1-я 
Транспортная. Это примерно 
там, где сейчас находится Глав-
почтамт и памятник Горькому с 

Лениным. В тупик часто заго-
няли пустые вагоны. Однажды 
там оказался красивый пасса-
жирский вагон. Мы, ребятня, 
побежали смотреть на него, и 
вдруг из открытого окна жен-
щина выбросила нам горсть 
шоколадных конфет.

Странно как-то люди назы-
вали своё место жительства. На 
вопрос, где живёшь, отвечали: 
за тупиком, за водокачкой, в 
сад-городе, в центре. С 1931 
года начато строительство Соц-
города для металлургов. Первая 
была улица Энтузиастов, а 
“первый дом” было страшным 
названием. В нём располагался 
НКВД. В 1937 году во многих 
семьях было горе. К папе часто 
приходил сослуживец дядя 
Вася. Высокий, широкоплечий 
мужчина спортивного телосло-
жения. Дядю Васю вызвали в 
“первый дом”, больше мы его 
не видели. Оттуда редко кто 
возвращался. От взрослых мы 
потом узнали, что дядю Васю 
забрали за то, что он не указал 
в анкете при поступлении 
на работу, что его родители 
высланы из Москвы.

Вместе с улицами менялись 
и школы. Я сначала училась 
в бараке, потом в 8-й старой 
школе, потом в 12-й, а закон-
чила учёбу в 11-й школе. 
Было много разных кружков, 
я ходила в кружок юннатов, а 
моя сестра занималась в ГТО, 
там их учили стрелять. 

Ку л ьт у р а  в  н а ш  р а й о н 
пришла с открытием в 1933 
году кинотеатра “Коммунар”. 
На его втором этаже была биб-
лиотека, которую позже пере-
вели в здание райкома партии. 
Моё самое первое знакомство 
с театром и артистами состоя-
лось в ТЮЗе. Театр юных зри-
телей находился там, где сейчас 
профтехучилище № 11. Почти 
ни одного спектакля не про-
пустила, ни одной сказки. На 
спектакле “Хижина дяди Тома” 
я, конечно, плакала. Жаль было 
бедных негров. Был у нас и 

цирк. В этом цирке мой брат 
играл в оркестре на кларнете. 
Иногда он проводил меня через 
чёрный ход. До сих пор помню 
специфический запах от клеток 
и конюшни. 

1 9 3 0 - 1 9 3 9  г о д ы  б ы л и 
трудные. За хлебом приходи-
лось стоять в больших очередях. 
Был голод и на моей родине. 
Приезжали наши односельчане 
и привозили хлеб из лебеды - 
чёрный-чёрный. По нашему 
огороду прошла трамвайная 
линия, и он стал маленьким, а 
семья большая. Взяли землю 
для посадки картошки на горе 
Соколухе. Приходилось не раз 
и не два карабкаться туда. Уста-
вали, конечно, но зато, когда мы 
возвращались, то садились на 
край горы и любовались пано-
рамой города на фоне КМК. 
Мы находили свой дом, улицу 
Энтузиастов, проспект Моло-
това (Металлургов), улицу 
Кирова. Напротив строился 
новый универмаг. Смотрели 
мы на наш город, на огромный 
завод и думали, что сбываются 
пророческие слова В. Маяков-
ского: “Через четыре года здесь 
будет город-сад”.

Стоит рассказать о Водной 
станции.  Хороший пляж, 
лодочная станция, карусель, 
спортивные площадки для 
волейбола, футбола, танце-
вальная площадка, буфеты и 
изба-читальня-библиотека. 
Добраться до Водной было 
непросто. Ходил трамвай, но в 
нём народу битком. Ехали на 
подножках и даже на крыше. 
Помню, что на 22 июня 1941 
года намечалось торжественное 
открытие станции отдыха 
Водная. Вдруг радио сообщило 
страшное слово: “Война!” Как 
жил и работал наш город в 
военное время, это уже другая 
повесть, другие воспоминания.

Мария Ивановна
Зайкова-Головина,

труженик тыла,
ветеран тыла.

Память

“Я знаю - город будет...” 

Cемья Головиных. Проспект Молотова, 34

Из почты редакции

Никто не забыт?

24 мая - День парков. Отметить праздник единения с природой 
хочется и нам, побывав в нашем городском парке имени Гагарина, у 
которого в следующем году юбилей: 1 июня исполняется 45 лет со дня его 
открытия. Нынешнее лето - сезон благоустройства и подготовки к столь 
значимому событию. 


